
Emotiva historia de superación personal y gratitud:

Tik Toker local realiza rifa para regalar
cajas navideñas para adultos mayores
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Locatarios piden mayor vigilancia policial

Queman malla para
entrar a robar a dos
puestos de la feria
Sujetos pudieron causar un incendio de proporciones en
feria de Avenida Yungay, entre San Martín y O’Higgins

‘NIÑAS AL PODER’.- Este sábado se disputó la final de la Liga Femeni-
na, encabezada por seis escuelas de la región, entregándose los pre-
mios por categorías al primer, segundo, tercer y cuarto lugar de la com-
petencia.  De este torneo participaron ‘Futuros Cracks’ de Catemu, ‘Sú-
per Campeonas’ de San Felipe, ‘Metegol’ de Santa María, ‘Academia
Municipal’ de Quillota, ‘Fut Fem’ de Cartagena y ‘Fut Fem’ de Los Vilos.
Con un rango de edad entre los 6 y 18 años, las jugadoras demostraron
su potencial y talento alcanzando los siguientes resultados. En la catego-
ría sub 9, el primer lugar se lo llevó ‘Futuros Cracks’; en la categoría sub
13, ‘Súper Campeonas’ se posicionaron en el primer lugar; en la catego-
ría sub 16, nuevamente ‘Súper Campeonas’; y en la categoría sub 18,
‘Futuros Cracks’ obtuvo el primer puesto del torneo.

Destacó la innovación:
Masiva asistencia a
inauguración de
luces navideñas en
Plaza de San Felipe

  Pág. 12

Tras robo de cañerías:
Desde hoy vuelve a
abrir el Cementerio
Municipal San Felipe
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CURIMÓN
Más de 200 millones
de pesos invertirán
para mejorar plaza
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Ya tienen el RS:
Proyectos de Cesfam
de Curimón y SAR
del SIT están prontos
a ser licitados
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‘Niñas al Poder’:
La liga que dejó ver
potencial femenino
en el Lucio Fariña
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Fútbol Amateur:
Hoy se definirá el
futuro del torneo
de la Afava
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LOS ANDES
César Bravo seguirá
siendo el técnico de
Trasandino
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La crónica en el valle de Aconcagua
y su relación con la cultura
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De la Tiza al TikTok

La bancada de dipu-
tados de Renovación
Nacional presentó un
proyecto de ley que bus-
ca prohibir a los estudian-
tes el uso de celulares al
interior de establecimien-
tos educativos durante
clases y en descansos. El
uso de celulares sólo po-
drá ser flexibilizado en
casos en que el proceso
formativo lo requiera y
con la venia de la direc-
ción del recinto, detalla el
proyecto de ley. ¿Debe-
mos iniciar una guerra
contra el celular y las
nuevas tecnologías?

Posterior a esta pan-
demia, la virtualidad y las
nuevas tecnologías nos
recordó los graves erro-
res de la educación vica-
ria tradicional durante
décadas, fomentar que
los estudiantes aprendan
las materias finales de la
investigación científica,
en vez de propiciar en
ellos el proceso de la in-
vestigación por sí misma;
por ende, no se les en-
seña a pensar, ni a ser
críticos y reflexivos. Los
estudiantes reciben
como herencia de este
tipo de educación, hábi-
tos de baja interacción in-
telectual que los hacen
sumamente pasivos en
su vida cotidiana. Cuan-
do se dialoga, se piensa,
se juzga, se indaga, los
interlocutores se concen-
tran, tienen en cuenta al-
ternativas, escuchar al
otro, tener cuidado con
las definiciones y los sig-
nificados. Las nuevas
tecnologías nos tienen
conectados. ¿Pero nos
estamos comunican-
do?

La conectividad digi-
tal ha de aunar la tecno-
logía (aplicaciones móvi-
les y redes sociales) con
el servicio, dentro de un
modelo educativo dise-
ñado para formar parte
de la cultura digital. De

acuerdo con el Global Web
Index, en 2022 cada usua-
rio dedicó como media al
día a las redes sociales, el
equivalente a un séptimo
del tiempo que le queda de
vida. Las redes sociales
son hoy en día el centro de
las relaciones entre la ma-
yoría de las personas. ¿Por
qué no las utilizamos
como herramientas de
aprendizaje? Por otro
lado, nos encontramos
con estudiantes que no
son capaces de enviar un
correo, planilla de texto,
de construir un ensayo.

¿Cómo el profesor(a)
puede motivar a sus es-
tudiantes después de dos
años de clases remotas?
La motivación deriva del
latín ‘motivus’ o ‘motus’,
que significa ‘causa del mo-
vimiento’. Es un aspecto
fundamental en el proceso
de aprendizaje, pues es el
punto de inicio para que los
estudiantes puedan abrir
sus mentes y almas hacia
nuevos conocimientos.
Pero en resumen, ¿cómo
despertarla? Un alumno
desmotivado no escucha,
no se esfuerza, pierde in-
terés y, por ende, tiene di-
ficultades a la hora de
aprender.

Como Docente Univer-
sitario, soy amigo de las
nuevas tecnologías y valo-
ro los grandes avances de
la información en el mundo
educativo que estamos te-
niendo, pero también es
clave que, en las futuras
políticas públicas, se con-
sideren las brechas en edu-
cación que esta Pandemia
sanitaria ha dejado al des-
cubierto. Al igual que las
necesidades básicas, como
respirar y comer, en educa-
ción son necesidades bási-
cas que todos los estudian-
tes del sistema educativo
puedan contar con WiFi y
con un buen computador.
Esto es el motor de parti-
da, si queremos trabajar en
la reducción de la brecha de

las desigualdades sociales
y pensar en restringir y qui-
tar los celulares de las au-
las.

Hoy es importante te-
ner en cuenta el surgimien-
to del ChatGPT, que es una
inteligencia artificial que
responde tareas si lo ve-
mos con una visión puniti-
va obtusa. Pero debemos
recordar que este progra-
ma, No tiene emociones ni
conciencia propia. Aunque
puede simular ser una per-
sona en sus respuestas, no
tiene experiencias ni senti-
mientos como los seres
humanos. Sin embargo, su
capacidad para procesar y
generar lenguaje puede ser
de gran utilidad para apren-
der y explorar diferentes
temas.

Finalmente, quiero se-
ñalar la trascendencia que
implica para nosotros los
profesores, el pensamien-
to digital, es clave para el
desarrollo de habilidades
del pensamiento en el aula,
y sobre todo el poder explo-
rar su aplicación para ha-
cer innovaciones en la en-
señanza de todas las asig-
naturas del currículo educa-
tivo y estar acorde a los re-
querimientos y motivacio-
nes de las nuevas genera-
ciones.

Es importante que la
Comisión de Educación del
Parlamento primero pueda
estudiar de manera integral
el uso del Celular y no solo
con una visión punitiva en
la materia. La transforma-
ción digital de un estable-
cimiento educacional u or-
ganización es ahora y ha de
ser interna y externa de la
mano con la comunidad
donde estén insertos (jun-
tas de vecinos, bomberos,
etc). Toda organización
debe tener o aspirar a una
competencia digital. La
frontera entre el offline y
online. De lo contrario está
destinada en un futuro a
desaparecer. ‘Innovar o
Morir’.

La definición de cróni-
ca se entiende como ‘narra-
ción histórica, generalmen-
te escrita, que recoge los
hechos en el orden crono-
lógico en el que sucedieron.
// Artículo o noticia sobre un
asunto de actualidad, que
se comenta amplia y deta-
lladamente en publicacio-
nes periódicas’.

El primer cronista que
se tiene conocimiento en el
valle de Aconcagua es Flo-
rent ino Sal inas (1857-
1892). Su obra Los repre-
sentantes de Aconcagua
en la Guerra del Pacífico
fue publicada en Santiago
en forma póstuma el año
1893. El libro es una cró-
nica militar escrita por el
joven Florentino, a partir
de su viaje en tren desde
la estación de San Felipe
rumbo al frente de batalla,
su paso por el desierto, por
las alturas de Los Andes,
las sierras peruanas, la na-
turaleza, las costumbres, y
la música de los indígenas.
Originario del valle, Floren-
tino fue cronista del con-
flicto mientras formó parte
del Batallón Aconcagua,
registrando los hechos en
los que le tocó participar y
recopilando otros de pri-
mera fuente. Tenía 22
años cuando se subió al
tren que lo llevaría a per-
manecer cinco años en el
norte, viviendo la incerti-
dumbre de la guerra. Es
muy singular la obra de
Florentino Salinas, falleci-
do a los 33 años, egresa-
do de la educación Públi-
ca, oriundo de Putaendo,
es difícil saber qué impul-
so le hubiera dado a la li-

teratura del valle, al iniciar
el siglo XX, de haber se-
guido vivo y escribiendo.

El interés por el tema
histórico fue heredado por
el siglo XX, marcando de
manera notable la literatu-
ra del valle, aunque despla-
zándose a otros géneros li-
terarios.

Por su parte, los diarios
locales albergaron cronis-
tas desde la llegada de la
imprenta al valle. El rol de
la prensa como medio que
informa y presta un servi-
cio a la comunidad, es algo
tangible, pero también es-
tos medios, en especial los
diarios impresos, así como
ahora las páginas periodís-
ticas virtuales, poseen vo-
ces individuales, con nom-
bres y apellidos, ciudada-
nas y ciudadanos que po-
seen habilidad en el len-
guaje y una mayor o menor
claridad en las ideas, opi-
nan sobre la realidad local,
ya sea política, espectácu-
los, religiosa, valórica, o
bien incursionando en la
crónica histórica, cultural o
deportiva.

De la tradición de dia-
rios regionales han emer-
gido interesantes periodis-
tas, o columnistas, que
han incursionado en la na-
rrativa, y que desde sus
textos de opinión han se-
guido la pista de la litera-
tura. Diarios como El Va-
lle, El Trabajo, El Observa-
dor, entre otros que apare-
cieron y desaparecieron en
el siglo, han tenido nom-
bres importantes como
Hermelo Arabena Willia-
ms, Carlos Ruiz Zaldívar,
Olga Lolas Nazrala, Ber-

nardo Cruz Adler, Azucena
Caballero, Hernán Aranci-
bia Carrizo, y en la actua-
lidad el payador Fernando
Montenegro, poetas como
Cristian Cruz y Patricio
Serey, un teólogo como
Helmut Kauffmann, el his-
toriador Abel Cortéz, una
educadora como Wilta Be-
rríos Oyadenel, Jorge Ru-
bio, Pablo Cassi, Julieta
Salinas Apablaza, Ernesto
De Blasis y quien escribe
esta crónica, entre muchas
y muchos más, aumentan
los caudales de opinión en
los formatos de columnas
o crónicas, publicando in-
clusive antologías con ese
contenido y siguiendo una
importante tradición de
cronistas en el valle. Ejem-
plo de aquello es el libro
‘El trabajo de escribir’
(San Felipe, 2021).

Otro aspecto intere-
sante lo constituye los dia-
rios on line que reúnen
una variada colaboración
de cronistas, principal-
mente jóvenes que se es-
tán iniciando en este ofi-
cio. El género de la cróni-
ca posee la particularidad
que comienza desde he-
chos que marcan la pau-
ta, similar al periodismo,
aunque permite un relato
más extenso y con varia-
da información donde el
autor crea cierta estética
y atmósfera l i terar ia.
Grandes cronistas chile-
nos son Joaquín Edwards
Bello, Tancredo Pinochet,
Joaquín Días Garcés, Ro-
berto Merino, Pedro Le-
mebel, en una tradición
que se sigue renovando
con jóvenes autorías.

LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"

Salinas 348  •  Fono:  34 2 34 31 70   •  San Felipe
Web: www.eltrabajo.cl   •   e-mail: diarioeltrabajo@gmail.com

Director: Marco Antonio Juri Ceballos
Impreso en los talleres de Diario El Trabajo

FUNDADO EL 24 DE FEBRERO DE 1929



EL TRABAJO Jueves 14 de Diciembre de 2023 33333CRÓNICA

Condorito

Sujetos
también

ingresaron
a la capilla

del
campo-

santo.

Desde hoy vuelve a abrir Cementerio Municipal de San Felipe
Por falta de agua
debió cerrar el
Cementerio
Municipal, pero el
problema fue
resuelto y desde
hoy se vuelve a
atender normal-
mente al público.

• Robo de cañerías dejó sin suminis-
tro de agua potable al camposanto.-

La mañana de
este miércoles quedó
al descubierto un
nuevo robo en el Ce-
menterio Municipal
alcalde ‘Matías Ta-
pia’ de nuestra ciu-
dad. Delincuentes
ingresaron por la
parte posterior y se
robaron cañerías de
cobre y llaves de
agua potable de
bronce, lo que pro-

vocó que el recinto
quedara sin sumi-
nistro de este vital
elemento.

Fabián Cam-
pos, administrador
(s) del Cementerio
Municipal, señaló
que «esto tiene que
haber sido en la no-
che o la madrugada,

se metieron por la
parte sur del cemen-
terio, nos cortaron
los alambres de púas
y sufrimos el robo de
cañerías de cobre y
de llaves de agua po-
table de bronce; se
metieron a la capilla
que teníamos cosas
de valor, pero no se
llevaron nada; o sea,
venían exclusiva-
mente por el cobre y
el bronce».

Hecho que la-
mentablemente se
suma a otro robo
que sufrieron hace
días y que los dejó
sin luz; «la semana
pasada también se
nos metieron a ro-
bar, nos robaron
1.500 metros de ca-
ble de cobre del ten-

dido eléctrico, así
que en este momen-
to estamos sin elec-
tricidad en los pa-
tios y sin agua en el
cementerio», indicó.

Es por esto, y de-
bido a las conse-
cuencias que genera
estar sin agua en el
cementerio, que des-
de el municipio in-
formaron que se de-
terminó cerrar el
camposanto hasta
que se realicen las
obras de reparación
de los elementos
sustraídos.

El administrador
municipal, Hernán
Herrera, sostuvo
que «primero que
todo condenar este
acto de antisociales
que no han tenido
ningún respeto con
el camposanto, que
nos lleva hoy tener
que cerrar el cemen-
terio para tener que
efectuar las repara-
ciones, por cuanto
no se encuentra en
condiciones de po-
der atender público

y tampoco de alber-
gar a nuestros fun-
cionarios, y en ese
sentido, en aras de
la seguridad de sa-
lud de las personas,
se ha tomado la de-
terminación de ce-
rrar el cementerio
hasta nuevo aviso,
hasta generar las
reparaciones».

Respecto de
obras de mejora-
miento de la seguri-
dad en el cemente-
rio municipal para
impedir hechos

Delin-
cuentes
robaron
hasta las
llaves
desde el
Cemen-
terio
Munici-
pal.

12º 30º

9º 30º

7º 26º

8º 29º

8º 31º

EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile

como este, Herrera
aseguró que «tene-
mos que abordarlo
como municipio, de
buscar las medidas
más eficientes, pro-
ducto que los méto-
dos de disuasión no
han sido los sufi-
cientes para no per-
mitir el acceso a los
delincuentes».

Al cierre de esta
edición se informó
que el problema fue
resuelto y hoy vuel-
ve a abrir el Cemen-
terio Municipal.
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REMATE

8° Juzgado Civil de Santiago, Huérfanos 1409,
piso 3, rematará el día 18 de diciembre de 2023
a las 15:00 hrs. el inmueble embargado de pro-
piedad del ejecutado correspondiente al pre-
dio agrícola denominado Parcela N° 36 y de
una sesenta y seis ava parte de los Bienes Co-
munes Generales del Proyecto de Parcelación
Bellavista, comuna de San Felipe, Provincia
de San Felipe, Quinta Región, inscrito a fs.
2282 vta. Nº 2607 del Registro de Propiedad
del año 2001 del Conservador de Bienes Raí-
ces de San Felipe. Mínimo postura asciende a
$183.000.000. Para participar en la subasta
todo postor, a excepción del ejecutante, debe-
rá rendir caución acompañando un vale vista
a la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo
para iniciar las posturas, y se imputará al pre-
cio del remate, o se hará efectiva en la forma
legal. El saldo del precio de la subasta deberá
pagarse al contado, dentro de quinto día hábil
de efectuada, mediante consignación en la
cuenta corriente del Tribunal. Los interesados
en participar en el remate deberán entregar
vale vista a la orden del Tribunal, por el monto
que correspondiere de acuerdo a las bases de
remate, al señor Secretario subrogante del Tri-
bunal en forma presencial. La recepción de los
vales vistas de garantía se hará únicamente el
día hábil anterior a la fecha de la subasta, des-
de las 09:00 hasta las 14:00 horas, y al mo-
mento de ser presentado el documento, el Se-
cretario subrogante del tribunal calificará la co-
rrecta extensión del vale vista y la suficiencia
de su monto. En caso que el vale vista no sea
calificado como apto para garantía será endo-
sado y devuelto al postor. Consultas relativas
a la subasta comunicarse al correo electróni-
co jcsantiago8_remates@pjud.cl Demás bases
y antecedentes autos causal rol C-15908-2019,
Caratulados “Dole Chile S.A. / Hauva” Juicio
Ejecutivo. Secretario

NOTIFICACION

Ante 1° Juzgado  Letras  San Felipe, autos ejecutivos, Rol N° C-666-2023, caratulado «SCO-
TIABANK CHILE con FLORES» por resolución 21 de Noviembre   de 2023,  se ordenó notifi-
car por avisos de acuerdo  al artículo 54 del Código de Procedimiento Civil demanda ejecutiva
deducida por  Scotiabank  Chile en contra de JOSE LUIS FLORES VEGA, RUT: 13.980.982-
3,  empleado, domiciliado en Comerciante Edison Meruane Solano Oriente Nº 617  Conjunto
Terranoble  Comuna San Felipe,  por adeudar las siguientes obligaciones: 1.- Por escritura
pública de  7  Agosto  2017, otorgada en la Notaría de Iquique de Néstor Araya Blazina, el
Banco dio en préstamo  Operación Nº 710059329948 por 2.177 Unidades de Fomento por
capital, que el deudor recibió a su conformidad y que se obligó a pagar sujeto a las estipula-
ciones contenidas en las cláusulas de esa escritura, más el monto de las primas de los segu-
ros que las partes acuerdan en 3,1745 Unidades de Fomento,  y más  monto de la capitaliza-
ción durante el periodo de gracia de 48,9079 Unidades de Fomento, siendo el monto de la
obligación a servir de 2.229,0824 Unidades de Fomento, que se pagará por medio de dividen-
dos mensuales, vencidos y sucesivos de 360 cuotas, que comprenderán el capital e intereses,
cada uno de los cuales tendrá como vencimiento el día 10 de cada mes, hecho que las partes
denominan «Día Escogido de Pago» correspondiendo pagar la primera de ellas el «Día Esco-
gido de Pago» del sexto mes subsiguiente al de la fecha de ese contrato. La fecha del contrato
se considerará como «Día de Inicio de la obligación». Los intereses y las primas de seguros
devengados desde el «Día de Inicio de la Obligación» hasta el «Día escogido de Pago» de la
primera cuota del crédito, el deudor se obliga a cancelarlo conjuntamente con el primer divi-
dendo.- Desde la cuota Nº 2 en adelante, los dividendos se pagaran el «Día escogido de
Pago» de cada uno de los meses respectivos. La cuota a pagar por el deudor incluirá las
primas de los seguros de desgravamen e incendio en su caso que se pagaran conjuntamente.
La tasa de interés real anual y vencida que devenga ese contrato será del 4,48% . En el
evento que el deudor no pagare cualquier cuota en la fecha de vencimiento, ésta devengará
desde esa fecha, un interés penal igual al interés máximo convencional fijado por la autoridad
durante el tiempo de la mora .Se dejó constancia que el monto del dividendo mensual, con
excepción del primero será la suma de 11,2305 Unidades de Fomento. Se estableció en la
clausula decimo quinto del contrato que el ejecutado, a fin de garantizar al Banco, el cumpli-
miento exacto y oportuno de todas las obligaciones que se establecen en ese instrumento,
constituyó primera hipoteca sobre la vivienda de Comerciante Edison Meruane Solano Oriente
Nº 617 del Conjunto Terra Noble, Comuna de San Felipe y  se encuentra inscrito a fojas 708
vta Nº 587 de 2017 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de San
Felipe. Asimismo, se estableció en la cláusula vigésimo letra a) la facultad del Banco para
exigir anticipadamente el pago de la totalidad del mutuo y considerar vencido el plazo de la
deuda más sus reajustes, intereses, comisiones y costas, si se retarda el pago de cualquier
dividendo relacionada con ese contrato en más de 15 días corridos.  Es el caso US., que el
obligado no ha dado cumplimiento a las obligaciones emanadas de la referida escritura de
mutuo, por cuanto no ha pagado los dividendos mensuales pactados desde la cuota N° 55 con
vencimiento el 11 de Octubre de 2022 y las sucesivas, motivo por el cual el Banco, viene en
hacer exigible el total de la obligación y que alcanza al día 17 de Febrero de 2023 a 2.113,4290
Unidades de Fomento que al valor de esa unidad a ese día   la deuda asciende a la suma de
$74.812.639.- que debe pagarse más intereses pactados y moratorios. 2.- Pagaré en Cuotas
Operación Nº 710111657510 suscrito por el ejecutado el 26 de Febrero de 2021, por la suma
de $32.555.332.- por concepto de capital que recibió en préstamo, devengando un interés de
0,60% mensual. El capital y los intereses se pagarían en 72 cuotas mensuales y sucesivas.
Las primeras 71 cuotas por $564.070.- cada una, y la última  por $568.293.- siendo el primer
vencimiento el 5 de Mayo de 2021 y los restantes los días 5 de cada mes. En el pagaré se
estableció en caso de mora en el pago de cualquiera de las cuotas de este pagare, facultará al
Banco para hacer exigible anticipadamente el total de lo adeudado el que se considerará de
plazo vencido. Es el caso que el ejecutado se encuentra moroso en el pago de la cuota Nº 14
pactada, con vencimiento el 6 de Junio de 2022 y las siguientes, motivo por el cual el Banco
hace exigible el total de la obligación a contar de la presentación de la demanda,  que alcanza
a esa fecha a la suma de $27.884.700.- que debe pagarse más intereses pactados y morato-
rios,  hasta su pago efectivo. 3.- Pagaré en Cuotas Operación Nº 710111660061 suscrito por
el ejecutado el 26 de Febrero de 2021, por $3.300.969.- por concepto de capital que recibió en
préstamo, devengando interés de 0,60% mensual. El capital y los intereses se pagarían en 72
cuotas mensuales y sucesivas. Las primeras 71 cuotas por $57.194.- cada una, y la última
cuota por  $57.658.- siendo el primer vencimiento el 5 de Mayo de 2021 y los restantes los
días 5 de cada mes. En el pagaré se estableció que en caso de mora en el pago de cualquiera
de las cuotas, facultará al Banco para hacer exigible anticipadamente el total de lo adeudado
el que se considerará de plazo vencido. Es el caso que el ejecutado se encuentra moroso en
el pago de la cuota Nº 14 pactada, con vencimiento el 6 de Junio de 2022 y las siguientes,
motivo por el cual el Banco hace exigible el total de la obligación a contar de la presentación
de la demanda, que alcanza a esa fecha a $2.827.390.-  más intereses pactados y moratorios,
desde esa fecha hasta su pago efectivo. De esta manera, el ejecutado adeuda al Banco las 3
obligaciones descritas procedentemente y que alcanza a la suma total de $105.524.729.-, y
que se adeudan desde la fecha indicada en cada caso, y que deben ser pagadas más intere-
ses pactados y moratorios.   Tribunal por resolución de 7 Febrero de    2023   ordenó   despa-
char   mandamiento   de   ejecución   y    embargo   por  $ 105.524.729.- más intereses
pactados y costas y tuvo por acompañados los documentos bajo apercibimiento legal. Por
resolución de 29 de Noviembre de 2023 se tuvo por rectificada la demanda en relación a los
pagares N° 2 y 3 en la forma señalada en este extracto. Se ordenó notificar al ejecutado por
avisos de acuerdo a extractos publicados por 3 veces en Diario «El Trabajo» de San Felipe y
1 en Diario Oficial, quedando citado para ser requerido de pago en el Oficio de la Secretaria
del Tribunal el día 27 de Diciembre  de 2023 a las 11 horas. Demás antecedentes en juicio
ejecutivo indicado. Secretario.

EXTRACTO

POR RESOLUCION DE FECHA 30 DE NOVIEM-
BRE DE DOS MIL VEINTITRES, EN CAUSA
SOBRE DECLARACION DE INTERDICCION Y
NOMBRAMIENTO DE CURADOR, ROL: V-281-
2023, DEL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE
SAN FELIPE, CARATULADO “LEÓN” SE CITA
A AUDIENCIA DE PARIENTES PARA EL DIA
MARTES 19 DE DICIEMBRE DE 2023, A LAS
11:00 HORAS, PARA EFECTOS DE DECLARAR
LA INTERDICCION POR DEMENCIA DE DOÑA
TERESA DEL CARMEN LEÓN FERNÁNDEZ Y
NOMBRAMIENTO DE CURADOR DE ESTA A
DOÑA PATRICIA ADELINA LEÓN FERNÁN-
DEZ. AUDIENCIA QUE SE LLEVARA A CABO
MEDIANTE PLATAFORMA ZOOM
HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858.

Danisa María Órdenes González
Secretario

ORACIÓN A SAN JUDAS TADEO.- Patrón de los casos difíciles,
¡oh, gloriosísimo Apóstol San Judas Tadeo! Siervo fiel y amigo
de Jesús, con el nombre del traidor que entregó a nuestro queri-
do Maestro en manos de sus enemigos; ésta ha sido la causa de
que muchos os hayan olvidado, pero la Iglesia os honra e invoca
universalmente como patrón de los casos difíciles y desespera-
dos. Rogad pro mí, que soy tan miserable y haced uso, os ruego,
de ese privilegio especial a vos concedido de socorrer visible y
prontamente cuando casi se ha perdido toda esperanza. Venid
en mi ayuda en esta gran necesidad para que reciba los consue-
los y socorros del cielo en todas mis necesidades, tribulaciones
y sufrimientos, particularmente (haga aquí la súplica que desee
obtener, con fe y devoción, y repita esta oración durante 9 días,
prometiendo publicarla en el 8º día y por difícil e imposible, se le
concederá). Y para que bendiga a Dios con vos y con todos los
escogidos por toda la eternidad. Amén
                                                                         C.V.A.
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EXTRACTO

POR RESOLUCION DE FECHA 22 DE NOVIEM-
BRE DE DOS MIL VEINTITRES, EN CAUSA
SOBRE DECLARACION DE INTERDICCION Y
NOMBRAMIENTO DE CURADOR, ROL: V-264-
2023, DEL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE
SAN FELIPE, CARATULADO “OTÁROLA” SE
CITA A AUDIENCIA DE PARIENTES PARA EL
DIA JUEVES 21 DE DICIEMBRE DE 2023, A
LAS 11:00 HORAS, PARA EFECTOS DE DE-
CLARAR LA INTERDICCION POR DEMENCIA
DE DON LUIS HERNÁN OTÁROLA HERRERA
Y NOMBRAMIENTO DE CURADOR DE ESTE A
DOÑA XIMENA DEL CARMEN OTÁROLA MO-
RENO. AUDIENCIA QUE SE LLEVARA A CABO
MEDIANTE PLATAFORMA ZOOM
HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858.

Danisa María Órdenes González
Secretario

CRÓNICA

Carabineros inspeccionando uno de los puestos de la feria.

Desde alameda O´Higgins y hasta el término de Yungay, se realizó la
fiscalización este miércoles.

• Ferias de alamedas O’Higgins y
Yungay fueron inspeccionadas por la
Autoridad Sanitaria, Carabineros,
DPP y municipio.-

Durante la jornada
de este miércoles y a
pocos días de una nue-
va celebración de Na-
vidad, se desarrolló
una fiscalización a las
ferias navideñas y del
juguete en nuestra co-
muna, las cuales se
han instalado en las
alamedas O´Higgins y
Yungay, que estuvo
coordinada por la Au-
toridad Sanitaria, Ca-
rabineros, Delegación
Presidencial Provin-
cial y el municipio san-
felipeño.

La inspección es-
tuvo enfocada en el co-
rrecto expendio de los
productos que se co-
mercializan, específi-
camente de juguetes,
ya que son éstos los
que alcanzan grandes
ventas en esta época.
Para ello se revisó que
tuvieran una debida
rotulación de origen,
instrucciones en espa-
ñol y que regulen co-
rrectamente la edad
desde que se puede
hacer uso del juguete.

Respecto a este
proceso de fiscaliza-
ciones por una Navi-
dad segura, el delega-
do presidencial pro-
vincial de San Felipe,
Daniel Muñoz Pe-
reira, señaló que «es-
tamos realizando una
fiscalización en las fe-
rias navideñas en la
comuna de San Felipe.
Es de vital importan-
cia como Gobierno de

Chile y como entida-
des públicas, generar
las condiciones de se-
guridad en la venta de
juguetes, de acuerdo
al rotulado y la venta
de éstos, y en ese sen-
tido con este tipo de
fiscalizaciones brin-
damos más seguri-
dad, tanto a los que
utilizan estos juguetes
como a los propios
vendedores del lu-
gar».

A su vez, Mario
Méndez, jefe de la
Autoridad Sanitaria
en Aconcagua, esta-
bleció el contexto de la
inspección, los reque-
rimientos de los pro-
ductos y las conse-
cuencias de un expen-
dio que no esté regu-
lado. «En virtud de las
coordinaciones que se
han hecho con la De-
legación Presidencial,
la Municipalidad y
Carabineros, se inicia
un proceso de fiscali-
zación en el contexto
de Navidad, princi-
palmente enfocado en
los juguetes. Existe un
reglamento del Min-
sal (Ministerio de Sa-
lud), el ‘11405’, que re-
gula las característi-
cas y exigencias lega-
les del expendio de ju-
guetes. Esto, orienta-
do en el ámbito de sa-

lud para evitar acci-
dentes, para que se-
pamos los padres y
apoderados de los ni-
ños, qué es lo que se
está comprando.

«Hay algunas res-
tricciones importan-
tes asociadas a etique-
tado, donde los fisca-
lizadores de la Seremi
de Salud están ya en
este momento traba-
jando, verificando eti-
quetado de los jugue-
tes, que estén asocia-
dos a ciertas edades,
que el etiquetado esté
en idioma castellano y
que regule las edades
de los juguetes. Hay
situaciones de riesgo
importante, por ejem-
plo, para los niños
menores de 3 años, no
se puede vender ju-
guetes que tengan
partículas muy pe-
queñas, porque se
producen asfixias con
riesgo vital o graves
lesiones cuando no se
regulan ese tipo de
materias», detalló.

Por su parte, el ad-
ministrador munici-
pal, Hernán Herre-
ra Caballero, asegu-
ró que el dispositivo
tuvo que ver con en-
tregar seguridad a los
vecinos. «Agradecer a
la Autoridad Sanita-
ria, a Carabineros de
Chile y a la Delega-
ción Presidencial, que
vienen a entregar cer-
teza a estas ferias que
se han establecido en
las alamedas. Esta es
una respuesta a com-
batir el comercio am-
bulante y regularizar
el comercio local.
Como municipio cele-
bramos que estas ac-
ciones otorguen más
seguridad a los veci-
nos y vecinas de San
Felipe, como nos lo ha
pedido la alcaldesa
Carmen Castillo, y
esta es una de las aris-
tas de fiscalizaciones

De nuevo fallan los dos ascensores
de la Delegación Provincial

Acá se puede apreciar los dos ascensores
malos con su respectivo letrero.

«¡De nuevo están
malos!, tuve que subir
a una señora a lapa
hasta el sexto piso!»,
nos manifestó Carlos
luego de encontrar en
mal estado los ascen-
sores del edificio de la
Delegación Provin-
cial de San Felipe.

Hace unas sema-
nas también publica-
mos la queja de una
lectora que fue son su
pareja recién salida
del hospital.

Luego de la publi-
cación se habilitó uno,

mientras que el otro per-
manecía sin funcionar.

Este martes, luego
de saber de este recla-

mo, fuimos a ver y
efectivamente los dos
ascensores están sin
funcionar.

que se vienen en el ve-
rano», sostuvo.

F i n a l m e n t e
Alexis Araneda, sar-
gento 2º de Carabine-
ros, instó a que la co-
munidad evite el dine-
ro efectivo, debido a la
falsificación de bille-
tes, estableciendo que
«como todos los años,
la Oficina de Integra-
ción Comunitaria

(MICC) en conjunto
con la Delegación Pre-
sidencial, el OS-14 de
la Municipalidad,
apoyamos las labores
de fiscalización, y ha-
cemos el llamado a la
ciudadanía de evitar
andar con dinero en
efectivo ya que está
circulando dinero fal-
so en las calles. Tam-
bién recomendamos

no salir con prendas
de valor como joyas,
que pueden llamar la
atención de los delin-
cuentes. El llamado es
al autocuidado de
cada uno. En cuanto a
la presencia policial,
se aumentará la dota-
ción en terreno de Ca-
rabineros en el marco
del Plan Navidad Se-
gura», cerró.

Comenzaron las fiscalizaciones a las ferias del juguete en nuestra comuna
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Más de 200 millones de pesos se invertirán para mejorar la plaza de Curimón

Proyectos del Cesfam de Curimón y SAR del SIT están prontos a ser licitados

Proyectos del Cesfam de Curimón y SAR del Cesfam Segismundo Iturra
se encuentran listos para ser licitados.

• Iniciativas ya cuentan con la ‘Reco-
mendación Satisfactoria’ de parte del
Ministerio de Desarrollo Social.-

Un importante
avance en materia
de salud se ha gene-
rado en la ciudad de
San Felipe, luego
que se diera a cono-
cer que los proyec-
tos de construcción
del nuevo Cesfam
de Curimón y del
Servicio de Alta Re-
solutividad (SAR)
del Cesfam Segis-
mundo Iturra Taito
(SIT) ya se encuen-
tran listos para ser
licitados.

Esto, luego que
obtuvieran la ‘Reco-
mendación Satisfac-
toria’, la llamada RS
de parte del Ministe-
rio de Desarrollo So-
cial y Familia, por lo
que es un paso ade-
lante, luego que am-
bas iniciativas tuvie-
ran que pasar por
todo un proceso de
revaluación.

El administra-

dor municipal de
San Felipe, Her-
nán Herrera Ca-
ballero, dijo que
«ambos dispositi-
vos de salud tuvie-
ron que ser reeva-
luados producto de
las alzas sostenidas
durante la pande-
mia respecto de los
precios de la cons-
trucción y los mate-
riales. Estos ya lo-
graron pasar por
este proceso en el
Ministerio de Desa-
rrollo Social que
hoy otorga los RS
correspondientes a
objeto que puedan
ser llamados a lici-
tación».

En este contexto,
Herrera detalló que
«estos dos contem-
plan una inversión

en el Cesfam de Cu-
rimón de alrededor
de los 7 mil millones
de pesos y respecto
del SAR del Segis-
mundo Iturra, de al-
rededor de los 2.800
millones de pesos,
en inversión en ma-
teria de salud, que
vienen, en definiti-
va, a dar respuesta
a necesidades ur-
gentes de la comuni-
dad».

Respecto de los
recursos comprome-
tidos para ambos
proyectos, el admi-
nistrador municipal
sostuvo que «es una
inversión de carác-
ter sectorial porque
se efectúa por parte
del Minsal y que
está en un convenio
también con el Go-

bierno Regional que
son los que en defi-
nitiva están apor-
tando para que se
pueda materializar
en nuestra ciudad
de San Felipe».

En esta línea, He-
rrera continuó seña-
lando que «gracias
al trabajo que ha
efectuado nuestra
alcaldesa Carmen
Castillo se logró ob-
tener el RS, la reva-
luación y el finan-

ciamiento para es-
tos proyectos. El lla-
mado a licitación es
para la construc-
ción de ambos dis-
positivos de salud y
van directamente a
ejecución».

Asimismo, y en
cuanto a los plazos
que se manejan para
el llamado a licita-
ción, Hernán Herre-
ra precisó que «es-
peramos que lo rea-
lice lo más pronto

posible el Servicio
de Salud, que son los
encargados de lla-
mar a este proceso.
Nosotros vamos a
efectuar los segui-
mientos correspon-
dientes, esperamos
que durante las
próximas semanas
esté el llamado a li-
citación y de esa
manera tener más
cercana la concre-
ción de ambos pro-
yectos».

Hernán Herrera Caba-
llero, administrador mu-
nicipal de San Felipe.

Será necesario esperar a las primeras semanas de enero para iniciar los
trabajos, una vez que se retire la ornamentación navideña.

• Primera etapa del proyecto se es-
pera comience a ejecutarse en el mes
de enero.-

En enero de 2024
se espera comience
la ejecución del pro-
yecto de mejora-
miento de la plaza
del sector de Curi-
món en San Felipe;
esto, luego que fue-
ran asignados los re-
cursos para materia-
lizar la primera eta-
pa de dicha iniciati-
va para cambiarle la
cara al principal es-
pacio público del lu-
gar.

El administrador
municipal de San
Felipe, Hernán
Herrera Caballe-
ro, indicó que «este
es un proyecto que
se está realizando a
través de concurso
de espacios públicos
de parte del Minvu
(Ministerio de Vi-
vienda y Urbanis-
mo), en donde la Se-
cplac logró obtener
la conservación de
la primera etapa de
la plaza de Curi-
món».

En este sentido,
Herrera explicó que
este «implica una
inversión en dicho
sector de 252 millo-
nes de pesos y que
viene a mejorar las

condiciones de acce-
sibilidad, hermosea-
miento y también de
regularización del
alumbrado público
de la plaza de Curi-
món».

Es así que en esta
primera etapa se eje-
cutarán estos traba-
jos en la plaza de
Curimón que llevaba
años esperando por
mejoras; «esto es
bajo la misma mo-
dalidad de conser-
vación del proyecto
que están a través
del Minvu, teníamos
que partir por esta
etapa uno para ge-
nerar la accesibili-
dad, mejorar la in-
fraestructura de la
plaza en ciertos

puntos, el cableado
eléctrico y esto es lo
que nos lleva a ge-
nerar esta primera
etapa», sostuvo.

«Esta es una pri-
mera etapa donde
vamos a abordar la
temática más ur-
gente y más necesa-
ria hoy, para des-
pués abordar una
etapa dos con un

proyecto para com-
plementar lo que
hoy se está obte-
niendo», agregó el
administrador mu-
nicipal.

Respecto de los
plazos que se mane-
jan para el comienzo
de los trabajos, Her-
nán Herrera detalló
que «las obras están
prontas a comen-

zar, el Minvu ya ha-
bía efectuado la en-
trega de terreno, sin
embargo, se retrasó
producto de la orna-
mentación navide-
ña; hay que retirar-
la para comenzar la
obra, esperamos en
las primeras sema-
nas de enero para
iniciar los traba-
jos».
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‘Niñas al Poder’: la liga que dejó ver su potencial en el estadio Lucio Fariña

Jugadoras de todas las categorías y entrenadores de la Escuela ‘Futuros
Cracks’ de Catemu junto a sus premios.

Jugadoras sub 18 de ‘Fut Fem’ de Cartagena.

Jugadoras sub 16 de ‘Súper Campeonas’ de San Felipe.

Jugadoras sub 13 de Municipal Quillota. Jugadoras sub 9 de ‘Futuros Cracks’.

• El pasado sábado se jugó la final
del campeonato donde participaron
más de 300 jugadoras.-

Este sábado se
disputó la final de la
Liga Femenina, enca-
bezada por seis escue-
las de la región, entre-
gándose los premios
por categorías al pri-
mer, segundo, tercer
y cuarto lugar de la
competencia.

De este torneo
participaron ‘Futu-
ros Cracks’ de Cate-
mu, ‘Súper Cam-
peonas’ de San Feli-
pe, ‘Metegol’ de San-
ta María, ‘Academia
Municipal’ de Qui-
llota, ‘Fut Fem’ de
Cartagena y ‘Fut
Fem’ de Los Vilos.

Con un rango de
edad entre los 6 y 18
años, las jugadoras
demostraron su po-
tencial y talento enta-
blando los siguientes
resultados. En la cate-
goría sub 9, el primer
lugar se lo llevó ‘Futu-
ros Cracks’; en la ca-
tegoría sub 13, ‘Súper
Campeonas’ se posi-
cionaron en el primer
lugar; en la categoría
sub 16, nuevamente
‘Súper Campeonas’; y
en la categoría sub 18,
‘Futuros Cracks’ ob-
tuvo el primer puesto
del torneo.

El campeonato fue
organizado por Luis
Vera, director de ‘Fu-
turos Cracks’, y finan-
ciado por todas las
escuelas. Sólo en al-
gunos casos tuvieron
el apoyo municipal.

La participación

de más de 300 niñas
fue premiada con me-
dallas para cada una,
diplomas para las
más destacadas, y a
los equipos ganadores
de cada categoría se
les entregaron tro-
feos.

Como en todo
evento deportivo, las
lesiones no pasaron
por alto. En el marco
del juego limpio, una
jugadora de ‘Súper
Campeonas’ lesionó a
dos integrantes de
‘Futuros Cracks’, de-
jando a una con es-
guince grado 3 y a la
otra con fractura en la
cabeza del peroné.
Debido a la eventua-
lidad, ambas menores
evalúan la posibilidad
de ir a jugar en febre-
ro a una liga interna-
cional en Perú.

Con 10 fechas es-
tablecidas desde mar-
zo a diciembre, para
el año 2024 se espera
que nuevamente se
desarrolle el campeo-
nato y que se sumen
otras escuelas de fút-
bol femenino de la re-
gión.

VISIBILIZANDO
EL FÚTBOL
FEMENINO

Luis Vera, direc-
tor de la escuela ‘Fu-
turos Cracks’ de Cate-
mu, cree que en Valle

del Aconcagua existe
un potencial muy
grande para el fútbol
femenino, y que las
niñas tienen las capa-
cidades, pero faltan
recursos.

«Debería haber
más dinero, más re-
cursos, más espacios
seguros para las ni-
ñas, porque de ver-
dad que hay un po-
tencial grande. En
Chile se destinan los
mínimos recursos
para cumplir con lo
reglamentario», ex-
presó.

Vera destaca la
preparación que tie-
nen las niñas dentro
de las escuelas de fút-
bol en comparación
con los clubes depor-
tivos amateur.

«Los clubes ama-
teur lo que hacen es
cumplir con el regla-
mento, tener el equi-
po y punto; en cam-
bio nosotros las for-
mamos desde peque-
ñitas, desde los 6
años hasta los 28
años; tenemos niñas
que llegan de ‘0’ al
fútbol y son unas tre-
mendas jugadoras;
eso es lo que yo veo en
las escuelas, por algo
son escuelas, enseña-
mos a que las niñas
tengan este patio
para que puedan
aprender del fútbol y

bueno, también valo-
res que se entregan a
través de este depor-
te», señaló.

Asimismo, sobre
el desarrollo de las
niñas en el deporte, el
director considera

que éstas deben tener
un lugar donde po-
tenciarse; «la idea es
que las niñas tengan
un espacio seguro, un
lugar donde puedan
desenvolverse y vean
que hay niñas iguales

a ellas; porque si ha-
cemos ligas mixtas,
la gran mayoría son
niños y eso le quita
espacio a las niñas»,
expresó.
Vanessa
Francesconi
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Tik Toker local realiza rifa para dar cajas navideñas a adultos mayores
Es el Tik Toker

con más seguidores
de San Felipe, tiene
sobre 6 mil. Es argen-
tino, avecindado por
años en nuestra ciu-
dad. Ha hecho de
todo: peluquero, con-
ductor de taxis colec-
tivos, instructor de
conducción. Hoy está
dedicado a vender za-
pallos, además de es-
tar abocado a cumplir
una labor social diri-
gida a las personas
más necesitadas, es-
pecialmente adultos
mayores.

Se trata de Luis
Rivero, cuyos videos
suman miles y miles
de reproducciones.
Aprovechando esa
plataforma digital,
está empecinado en
vender todos los nú-
meros de una rifa pre-
cisamente para poder
llenar cajas con mer-
caderías y entregarlas
en esta navidad.

Conversamos con
él en la Plaza de Ar-
mas de San Felipe,
luego de haber termi-
nado una transmisión
en vivo.

- Cuéntanos
cómo llegaste a
transformarte en
el Tik Toker más
famoso de San Fe-
lipe.

- Lo que te puedo
contar es que yo lle-
gué a Chile con mi es-
posa chilena y mis
tres hijas, con la idea
de comprarme un te-
rreno, una casita,
todo eso. Cuando hice
el cambio de dinero,
en realidad se devaluó
tanto el peso argenti-
no que perdí. Arren-
dé tres meses y ahí
quedé. En ese mo-
mento una persona
de Punta El Olivo,
don José Leiva, que
era presidente en ese
entonces…

- Conocido cari-
ñosamente como
‘El Guatón de los
Berlines’

- Exactamente, y
‘Martes 13’ también.
Él me dijo «allá hay
un lugarcito, vamos a
hablar con la gente
para que les den en el
cerro». Allá me die-
ron en la quebrada de
la Punta El Olivo, ahí
piqué con mi esposa,
no teníamos ni carre-
tillas; piqué el cerro,
hice una cueva, me
puse a vivir ahí. Cor-
taba el pelo, para eso
me compré unas tije-
ras, y empecé a cor-
tarle a mis vecinos y
con eso iba alimen-
tando a mi familia. No
tenía luz, agua, baño,
nada, nada y de apo-
co fui surgiendo. Mi
licencia de conducir
argentina la tenía que
convalidar o hacer un
curso, no tenía dine-
ro para nada, enton-
ces hice de jardinero,
peluquero y así fui
trabajando, trabajan-
do. Siempre lo he he-
cho para mi familia.

En ese lugar cuen-
ta que estuvo 12 años
y de ahí «gracias a
Dios nos compramos
una casita, porque
como yo no tomo, no
tengo vicios, me ayu-
da el ahorrar, y nos
vinimos acá a San
Felipe y empecé a
trabajar, como ya te-
nía mi licencia de
conducir como chofer
y con eso fui surgien-
do de a poco», seña-
la.

«Pasé por la Es-
cuela San Cristóbal
como instructor de
manejo de autos, ca-
miones, y también de
destrezas operativas
en la Andina, a través
de Codelco; o sea, con
la escuela de conduc-
tores a los silicosos
que bajaban en el 14
ahí les ensañaba a
manejar un monta
carga inmenso y
así», cuenta.

También recuerda
su paso por Veolia,
donde le tocó pasar

una experiencia bien
difícil, «donde salí un
tiempo atrás, donde
falleció un niño al que
pude ver, así estuve
mal, pasé un momen-
to difícil porque vi
cuando él falleció, yo
estaba ahí, no lo pude
ayudar. Con esta em-
presa la pasé bastan-
te mal, pero gracias a
Dios superé eso», re-
lata.

- Después apa-
reciste en un Face-
book ‘Verdura y le-
gumbres’, cuenta
esta etapa de me-
terte en las plata-
formas digitales,
¿cómo llegas a
eso?

- Resulta que no
tenía trabajo y con un
dinerito que tenía
empecé a comprar
verdura y vender por
las casas, y así pude
arrendar un puestito
y vender verdura en la
feria. Compraba le-
gumbres y vendía de
a poco y así empecé a
surgir y comencé a
hacer videos mos-
trando,  que muchas
veces la gente va a
comprar un zapallo y
le sale malo, viene a
reclamar, le dicen a
uno: «Oiga, el zapallo
me salió malo o la ver-
dura». Y muchas ve-
ces la respuesta mía
era decirle: «Bueno,
yo no me puedo me-
ter adentro del zapa-
llo y si sale malo, sale
malo». Después con
el tiempo me di cuen-
ta que eso no era bue-
no, dije no voy a de-
cirle eso cuando ven-
gan a cambiar el zapa-
llo, porque yo, en vez
de perder el cliente,
mejor pierdo el zapa-
llo,  lo cambio por uno
bueno y me gano un
cliente para cuando
en invierno esté mala
la pega, el trabajo, los
tengo a ellos, y así fui
creciendo. No fue por
otra cosa,  fue porque
los clientes me prefie-

ren cuando van a
comprar, porque yo
les respondo cuando
ellos van a cambiar un
producto y me gano la
confianza de la gente,
y así empecé a entrar
a las redes sociales.

DONA VERDURA
QUE NO VENDIÓ

«Cuando después
con el tiempo me que-
daba verdura, yo aga-
rraba,  con aquellos
vecinos que me ayu-
daron en un momen-
to cuando yo estaba
necesitado, hacía
unas bolsitas y se las
regalaba sobre todo a
los adultos mayores.
Y así empecé a entrar
en las redes sociales,
ayudando a los más
necesitados; o sea,
devolviendo la mano,
no porque me sobre el
dinero, no, es devol-
viendo la mano a
aquellos que en un
momento me ayuda-
ron a salir delante de
los momentos que es-
taba pasando. Y aho-
ra eso es lo que estoy
haciendo, agrade-
ciendo a los chilenos.

Dentro de la ayu-
da que ha entregado,
además de la verdura,
regaló un colchón a
un adulto mayor que
precisamente pidió a
través de las redes so-
ciales.

También fue diri-
gente vecinal tres ve-

ces.
Se viene Navidad

y Luis Rivero está rea-
lizando una rifa con
varios premios para
poder armar cajas na-
videñas. Confiesa que
es primera vez que lo
hace, donde va a rifar
un celular; «yo con el
dinero que recaude
voy a hacer una caja
navideña para ir y
sorprender a estos
adultos mayores,
pero en el camino me
encuentro con varias
cosas que tengo en mi
casa; cadenitas de
plata y cositas que
tienen su buen valor,
entonces dije «no voy
hacer 10 sino que 15
premios, y eso es lo
que estoy haciendo,
esta rifa, y con el di-
nero que recaude ya
estoy juntando ali-
mentos nos pereci-
bles y útiles de aseo
para hacerle una
caja navideña y el
pan de pascua te digo
lo voy a elaborar  yo,
para que tengan un
buen pan de pascua y
llevarle en esta Navi-
dad, porque siento

que le debo harto a
mis vecinos que me
ayudaron, al adulto
mayor, eso es lo que
estoy haciendo», in-
dica.

El número tiene
un valor de 1.000 pe-
sos. Hay varios pre-
mios como dos celu-
lares con sus respec-
tivas boletas, hay pul-
seras, cadena de  pla-
ta.

Dice que todo eso
es suyo y lo está rifan-
do como premio para
ayudar a las personas.

La rifa se va a lan-
zar el día 21 de di-
ciembre a las 20:00
horas en transmisión
por medio de sus pla-
taformas digitales Tik
Tok luis.rivero56. Ce-
lular y wsp +56 9
8329 2003 donde
pueden comprar los
números las personas
que quieran ayudar a
otras.

Para mayor trans-
parencia y saber de su
labor de ayuda, las
personas pueden en-
trar a su Facebook
Luis Rivero o Tik Tok
luis.rivero56.

Acá Luis
Rivero, el Tik
Toker más
famoso de
San Felipe.
En su mano
el talonario
con números
de la rifa.
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Sujetos queman malla para entrar a robar a dos puestos de feria Yungay

Esta es una de las ferias instaladas en Avenida
Yungay.

La madrugada de
este día martes dos su-
jetos quemaron una ma-
lla y entraron a robar
plantas y ropa a dos
puestos de la feria ins-
talada en avenida Yun-
gay, entre San Martín y
O’Higgins.

La víctima, en con-
versación con Diario El
Trabajo, reconoció que
hace falta más fiscaliza-
ción, porque parte de lo
robado lo encontró en
una vivienda habitada
por Okupas, ubicada en
calle San Martín, a mi-
tad de cuadra.

Según nos comentó
la afectada, este martes
«en la madrugada, a las
5 de la mañana, se me-
tieron dos tipos, empe-
zaron a quemar las ma-
llas, hacer orificios
para poder meterse a
robar a los puestos. Hay
algunas cámaras que
indican, bueno, estas
personas son un grupo
de ‘Okupas’ que están
ocupando una casa
abandonada en calle
San Martín, en la pri-
mera cuadra, a la mi-

tad. Llamamos a Cara-
bineros, estuvimos tres
horas esperando para
que vinieran y no pudie-
ron detener a nadie por-
que no se había pillado
en flagrancia. Recupe-
ramos, sólo yo recupe-
ré, una parte de las
plantas que me robaron
y la vecina que tiene
ropa y gorros, mercade-
ría que es más fácil de
reducir, no recuperó
nada, no había nada
dentro de la casa. Pu-
dimos entrar con Cara-
bineros a esa casa en
San Martín,  pero el
tema es que aquí no hay
mucha fiscalización
tampoco, no pasan Ca-
rabineros durante la
noche, eso es lo que es-
tamos esperando, que
tal vez se haga cargo un
poco la municipalidad
de ver de alguna mane-
ra un poco más de se-
guridad para todos es-
tos locales que estamos
en la Alameda, porque
un incendio se puede
volver incontrolable
también,  aquí todos
usamos mallas rachel

que son plásticas, al
igual que los toldos,
mucha gente tiene ju-
guetes que también son
inflamables, ese es el
tema que nos tiene pre-
ocupados.

- Me contaba que
tuvo que meterse la
mano al bolsillo para
arreglar su puesto.

- Sí, hay que tratar
de cerrar, cercar lo más
que se puede por de-
trás, lo que han hecho
algunos, yo no tenía
cercado mi lugar por-
que tengo un pedazo
más extendido, pero
por ese lado quemaron
la malla e hicieron un
forado y se pasaron
después al otro puesto,
no sólo al mío, si no al
del lado para sustraerle
cosas.

- ¿Qué le robaron?
- Plantas.
- ¿Cuántas le roba-

ron, en valor?
- Bueno, en valor

son como 140 mil pesos
y yo recuperé la mitad
de eso… menos de la
mitad, poquito menos
de las plantas que logré

En esta casa de calle San Martín, la afectada
recuperó parte de las plantas robadas.

recuperar de esa casa
que le digo.

- ¿Estaban ahí las
plantas?

- Sí, estaban ahí.
- Lo otro, tuvo que

incurrir en gastos
como dice usted, un
maestro.

- La malla me salió
19 mil pesos y al maes-
tro otra platita más que
le tuve que pasar unas 5
lucas más, eso.

- Conversábamos
recién que venden
muy poco, entre 5 a 15
mil pesos.

- Bueno sí, en la se-
mana se están vendien-
do 15-20 mil pesos, al-
guna gente vende me-
nos, pero el fin de sema-
na se recupera un poco
más. Pero los 5 días de
la semana ha estado
muy lento, muy lento.
Esa es una de las situa-
ciones que le da qué
pensar a uno si es que
ponerse este año, por-
que uno sabe que la si-
tuación  está complica-
da. Además son muchos
puestos también, la
competencia, pero uno

conversa con los mis-
mos locatarios de acá y
la verdad que se está
vendiendo bastante
poco.

Agrega que además
tienen gastos importan-
tes como el permiso
municipal que son 80
mil pesos, más 81 mil
por servicio de guar-
dias, en total 161 mil
pesos; «esa es la plata

que tenemos como mí-
nimo para poder estar
aquí  en este sector»,
dice.

La segunda víctima
alcanzó a recuperar un
sombrero de todo lo ro-
bado.

Esta feria se en-
cuentra ubicada entre la
Avenida Yungay, entre
San Martín y Avenida
O´Higgins.
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Hoy se definirá el futuro del torneo Afava

Hoy se sabrá si la Afava organizará un campeonato el 2024.

Esta tarde será crucial
para el futuro inmediato
del torneo Cordillera. En
una reunión en la que se
darán cita los principales
directivos de las asocia-
ciones de fútbol amateur
del valle de Aconcagua,
deberán definir si habrá
o no un torneo el 2024.

Para que se cumplan
las aspiraciones de mu-
chos directivos que quie-
ren que haya un Afava el
próximo verano, primero
habrá que cerrar el ejer-
cicio administrativo –
económico de este año,
ejercicio que no ha podi-
do hacerse a raíz que no
hay claridad respecto al
tema económico, lo que
ha llevado a que el balan-
ce todavía no haya sido
aprobado.

Fuentes muy bien in-
formadas y altamente
confiables, indicaron a
El Trabajo Deporti-
vo, que hoy sí o sí habrá
novedades, el tiempo
apremia, por lo que algu-
nos dirigentes no están

César Bravo seguirá
siendo el técnico de

Trasandino

César Bravo fue ratificado como entrenador de Tra-
sandino para el 2024.

Mediante una sim-
ple publicación en sus
plataformas virtuales,
Trasandino de Los
Andes, informó que el
profesor César Bravo
se mantendrá en su
puesto de director téc-
nico del primer equipo
del ‘Cóndor’ durante
la temporada 2024.

La noticia causó
distintas reacciones
entre la sufrida hin-
chada del ‘Tra’. Mien-
tras algunos daban
muestras de alegría,
otros no ocultaban su
escepticismo respecto
a que si Bravo es el en-
trenador indicado
para sacar a Trasandi-
no de la tercera serie

del balompié profesio-
nal criollo. Eso sí, to-
dos mostraron su ilu-
sión que en la próxima
temporada estarán en
la pelea por ascender,
cosa que este año no
estuvo siquiera cerca
de suceder, pese a la
calidad de plantel y
notorias mejoras en
las condiciones de tra-
bajo que ahora brinda
el club de Los Andes.

Bajo la batuta de
César Bravo, en el tor-
neo 2023, Trasandino
sumó 34 puntos en los
26 partidos que dis-
putó.  Fue séptimo,
con 8 partidos gana-
dos, 10 empates y 8
derrotas.

dispuestos a seguir dan-
do más tiempo para ha-
cer las cuadraturas de
gastos e ingresos que
hubo en el torneo Cordi-
llera 2023. Algunos se-
ñalaron a nuestro medio
que es imposible que
haya menos de
$2.000.000 (dos millo-
nes de pesos) en caja,

por lo que exigirán com-
pleta claridad en rela-
ción a los gastos en que
sí incurrieron en la ac-
tual temporada. «Ni si-
quiera este año se hizo
la tradicional cena de fi-
nalización de la liga»,
señaló a modo de queja
un directivo a El Traba-
jo Deportivo.

I N D I C A D O R E S

UTM Diciembre - 2023: 64.216UTM Diciembre - 2023: 64.216UTM Diciembre - 2023: 64.216UTM Diciembre - 2023: 64.216UTM Diciembre - 2023: 64.216

IVP Fecha         Valor UF
14/12/2023 36.648,90

Fecha         Valor

14/12/2023 37.975,46
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AMOR: La honestidad es lo primero que
debe estar presente en una relación para que
esta funcione bien. SALUD: La salud men-
tal y emocional es prioritaria en este momen-
to. DINERO: Antes de realizar inversiones
es importante que vea si son transparentes.
COLOR: Plomo. NÚMERO: 5.

AMOR: Levántese y dese ánimo ya que la
vida siempre sonríe al final. Tenga fe y el
amor llegará a su vida en cualquier momen-
to. SALUD: Disminuya sus tensiones hacien-
do cosas que le agraden. DINERO: No pier-
dan las oportunidades que el destino le pre-
senta. COLOR: Naranjo. NÚMERO: 23.

AMOR: Puede que no sea su momento con
esa persona, pero tal vez más adelante las
cosas cambien. SALUD: Cuidado con des-
cuidarse, no baje la guardia ante la pande-
mia. DINERO: Busque más ingresos para lle-
var a cabo sus nuevos proyectos. COLOR:
Turquesa. NÚMERO: 15.

AMOR: Confíe en las cosas que le dice su
corazón ya que este tiene la respuesta que
su razón no encuentra en esta oportunidad.
SALUD: No le hace bien agotarse tanto, re-
cupere fuerzas. DINERO: Un negocio que no
resultó no tiene por qué disminuir su empe-
ño. COLOR: Crema. NÚMERO: 10.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Si puede evitar una discusión hága-
lo, no desgaste una relación por algo que se
pudo solucionar conversando. SALUD: Aún
quedan días de primavera como para que se
cuide de las alergias. DINERO: Controle un
poquito más sus gastos. COLOR: Lila. NÚ-
MERO: 6.

AMOR: No hay que ser intransigente en la
vida y menos cuando la otra persona se dio
cuenta de su error. SALUD: Es importante
bajar la marcha de vez en cuando. DINERO:
Por darse un gusto no es recomendable que
realice gastos fuera de lo que ya tiene con-
siderado. COLOR: Blanco. NÚMERO: 16.

AMOR: Nunca pierda la esperanza de en-
contrar el amor a la vuelta de la esquina.
SALUD: Una actitud más positiva ayudaría
enormemente a mejorar la condición de su
organismo. DINERO: Enfrente esos proble-
mas laborales con sabiduría y tranquilidad.
COLOR: Burdeo. NÚMERO: 9.

AMOR: Usted tiene la capacidad para sobre-
llevar una ruptura en caso que esta ocurra.
SALUD: La zona estomacal se puede ver
afectada por los estados de tensión. DINE-
RO: Trate de no terminar la primera mitad
de diciembre con complicaciones financieras.
COLOR: Rojo. NÚMERO: 20.

AMOR: La pasión ayuda mucho en la rela-
ción, pero el amor es la base de todo y sin
esto nada perdura. SALUD: Evite exponer
sus ojos a tantas horas de computador y
televisión. DINERO: Se ha esforzado mu-
cho como para tirar todo por la borda. CO-
LOR: Negro. NÚMERO: 31.

AMOR: Si no deja atrás el pasado, será muy
difícil que pueda ver lo que el presente le pone
en frente. SALUD: Es positivo para usted y su
salud realizar más actividad física. DINERO: Si
un tercero le dice que renuncie no le haga caso,
trabaje y siga esforzándose. COLOR: Celeste.
NÚMERO: 11.

AMOR: Su corazón puede superar lo que
sea, pero no lo haga en soledad, busque a
sus seres queridos. SALUD: Trate de bajar
las revoluciones, eso le puede ayudar mu-
cho. DINERO: Es vital que cumpla sus com-
promisos laborales. No los aplace más tiem-
po. COLOR: Violeta. NÚMERO: 28.

AMOR: Es muy bueno hacer cosas que le
den matices a su relación. Eso ayuda mu-
cho a mantener encendida la llama. SALUD:
Mejorar un poco la dieta le ayudará a sen-
tirse mucho mejor. DINERO: Evitando el
gasto excesivo puede hacer que su situa-
ción mejore. COLOR: Gris. NÚMERO: 4.
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Masiva asistencia a inauguración de luces navideñas en Plaza de San Felipe

El espectáculo musical comenzó de día. En la foto el Coro Polifónico
Humberto Quinteros.

En distintos puntos se vendieron globos, golosinas y juguetes, además
de comestibles en cuatro foodtrucks.

En el odeón de la Plaza se ubicó el pesebre, también con iluminación
navideña.

• El público reaccionó positivamente
ante la nueva apuesta luminaria.-

Este martes a las
20,00 horas se reali-
zó la inauguración de
la iluminación en la
Plaza de Armas de
San Felipe. Al even-
to llegaron más de
cuatro mil personas,
las que fueron recibi-
das con el espíritu
navideño de la alcal-
desa Carmen Castillo
y el Concejo Munici-
pal.

La música estuvo
presente en toda la
jornada con la actua-
ción del Orfeón
Aconcagua, el Coro
Polifónico Humber-
to Quinteros, el Ta-
ller de Canto de Ca-
rolina Rosinelli y la
banda local Puerto
Vacile. Para el mo-
mento más esperado
se realizó una cuen-
ta regresiva, encen-
diendo la ornamen-
tación del principal

En cada esquina de la Plaza se ven estructuras metálicas ornamentales
con motivos navideños, tales como un paquete de regalo, una campana,
un pino y una bola navideña a los que las personas pueden entrar. En la pileta se dispuso de otro pesebre confeccionado con luces de neón.

paseo cívico.
Al respecto, Dia-

rio El Trabajo con-
sultó el parecer a al-
gunos de los asisten-
tes. Por un lado, Ka-
ren dijo que «cada
año sorprende de
una manera distin-
ta». Por otro lado,
Mariana mencionó
que «fue distinto de
otras veces, está
más entretenida la
Plaza que otros
años, por lo menos
un poco más varia-
do».

Mientras que
Manuel opinó que
«las luces no fueron
como años anterio-
res, donde hacían
que un sector se
prendiera primero,
después el otro, ha-
cían juegos de luces

por alrededor y des-
pués iluminaban al
medio, fue todo de
una vez, pero hay
harta audiencia, así
que por eso, igual
bienvenido».

Por su parte, la
alcaldesa Carmen
Castillo se refirió
con entusiasmo a la
actividad: «Es la
idea, de que lo pase-
mos bien en un mo-
mento navideño en
que todos tenemos
que ojalá cuidarnos
mucho y querernos,
porque eso es lo im-
portante en nuestra
sociedad, que tenga-
mos una conducta
de respeto y de tole-
rancia siendo diver-
sos.

«Espero que sea
muy novedoso por-

que realmente es un
encendido de luces
totalmente diferente
a lo de años anterio-
res y queremos que lo
disfruten», agregó.

Durante la jorna-
da, el concejal Gui-
llermo Lillo, disfra-
zado de ‘Viejo Pas-
cuero’, apareció jun-

to a los motoqueros.
«La fiesta de Navi-
dad fue muy bonita,
estaba lleno, cuando
llegamos la gente dis-
frutó, se emocionó,
niños y adultos, así
que muy contento»,
mencionó el edil.

También añade
que este 22 de diciem-

bre estará repartien-
do dulces como el
‘Viejo Pascuero’ por
distintas poblaciones
de la comuna, junto a
las tres agrupaciones
de motoqueros: True-
nos, Ángeles Malcria-
dos y Cóndor.
Jacqueline León
Córdova


